



# Prodecon

SÍNTESIS INFORMATIVA  
15 DE MARZO DE 2022

Comunicación Social

- 🕒 PORTADAS
- 🕒 NOTAS PRODECON
- 🕒 NOTAS FISCALES
- 🕒 NOTAS COVID-19
- 🕒 NOTAS PRESUPUESTO
- 🕒 NOTAS PENSIONES
- 🕒 INDICADORES ECONÓMICOS
- 🕒 NOTAS ECONÓMICAS
- 🕒 NOTAS NACIONALES
- 🕒 NOTAS INTERNACIONALES
- 🕒 COLUMNAS FISCALES
- 🕒 COLUMNAS OTRAS

## elContribuyente

### [La Prodecon actualizó su manual de orientación tributaria para jóvenes](#)

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) recientemente publicó la segunda edición de su Manual de orientación tributaria, para los jóvenes que están por entrar al mundo laboral.

El objetivo del manual es fomentar la cultura contributiva y que los pagadores de impuestos tengan la información necesaria en materia tributaria, explicada de manera sencilla.

Entre los temas que se exponen en el manual se encuentran los siguientes:

¿Qué son las contribuciones?.

Información tributaria para cumplir con las obligaciones fiscales.

Los diferentes regímenes fiscales que existen.

Deducciones personales en materia de ISR.

Obligaciones fiscales ante el IMSS e Infonavit.

En el manual también se explica el papel de la Prodecon como ombudsman fiscal, que defiende los derechos de los contribuyentes.



## ¿El SAT puede embargar mi pensión por adeudos fiscales?

Uno de los organismos que genera más temor entre los mexicanos es el Servicio de Administración Tributaria mejor conocido como SAT, pues en caso de adeudos fiscales puede embargar bienes y cuentas bancarias, pero ¿puede privarte de tus pensión?.

De manera rápida, podemos decir que el SAT no tiene derecho de embargar el dinero que recibes por parte de tu pensión sin importar que tengas un adeudo fiscal, pues de acuerdo al artículo 157 de Código Fiscal de la Federación (CFF) lo exceptúa:

“Quedan exceptuados de embargo: las pensiones de cualquier tipo... sueldos y salarios, ejidos, el derecho de usufructo, pero no los frutos de éste...”. Artículo 157, CFF

Si bien, en el año 2011, la Prodecon (Procuraduría de la Defensa del Contribuyente), señaló un aumento de casos donde adultos mayores denunciaron el embargo de sus cuentas bancarias de donde recibían su pensión. Fue la misma procuraduría que los asesoró para solucionar este problema,

No obstante, ese mismo año la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación emitió un criterio donde protegía la pensión hasta por montos de 9 veces el salario mínimo, quedando el excedente a las autoridades fiscales, pero esta adición al artículo 109 de la Ley del ISR no se encuentra actualmente publicada.

¿Cómo reaccionar ante un adeudo fiscal?

Por lo tanto, si eres pensionado y el SAT te notifica de un adeudo fiscal, tienes 45 días para abonar el pago o actuar en los primeros 15 días para una aclaración en caso de error sobre el monto.

Finalmente, puedes solicitar que el adeudo se pague en plazos si no cuentas con el dinero suficiente, lo que garantiza que el SAT no toque las cuentas bancarias de tu pensión, en todo caso, acércate a una contadora o a la misma Prodecon al 800 611 0190 para que pueda asesorarte en esta situación.

Si quieres más información sobre tus obligaciones fiscales, no dudes en consultar las novedades que tenemos en Oink-Oink.

### ¿Qué es el IEPS y por qué es importante en el precio de la gasolina?

El Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (**IEPS**) es un impuesto que la Secretaría de Hacienda cobra por la producción venta, importación de productos como la gasolina, diésel cigarras, refrescos, bebidas alcohólicas y alimentos con alto contenido calórico.

El Servicio de Administración Tributaria (**SAT**) informó que, al igual que el IVA, se trata de “un impuesto indirecto; debido a que los contribuyentes no lo pagan directamente, sino que lo trasladan o cobran a sus clientes (excepto en importación) y el contribuyente sólo lo reporta” al fisco.

Esto último implica que, cuando un consumidor llena el tanque de gasolina de su auto, compra cigarras o refrescos, el establecimiento incluye el IEPS en el precio final y, posteriormente, transfiere los recursos correspondientes al SAT.

### ¿Cuántos productos pagan IEPS?

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) reportó que existen 27 productos que en México pagan el IEPS:

Bebidas alcohólicas y cerveza

Alcoholes, alcohol desnaturalizado y mieles incristalizables

Tabacos labrados

Gasolinas y diésel

Bebidas energizantes y bebidas con azúcares añadidos.

Combustibles fósiles y plaguicidas

Alimentos con alto contenido calórico: 275 kilocalorías o más por cada 100 gramos, entre los que se encuentran:

Botanas, productos de confitería y chocolate

Productos derivados del cacao, flanes y pudines

Dulces de frutas y hortalizas

Cremas de cacahuete y avellanas

Dulces de leche, alimentos preparados a base de cereales.

Helados, nieves y paletas de hielo.

¿Cuál es la tasa que el SAT cobra por el IEPS?

El IEPS tiene distintas tasas y / o cuotas para cada bien o servicio.

Entre las más destacadas y, que fueron actualizadas este año, se encuentra un ajuste de 7.37% –por inflación– en gasolina, cigarros y refrescos.

¿Por qué es importante el IEPS en el precio de la gasolina?

Debido a las secuelas económicas del Covid-19 y la guerra en Ucrania, el precio del petróleo y los combustibles como la gasolina se han disparado entre dos y tres pesos; aunque en algunos casos el alza llegó a 30 pesos por litro de Premium.

Por ello, la Secretaría de Hacienda determinó aplicar un estímulo fiscal de 100% en la tasa correspondiente del IEPS a la gasolina y diésel; cuyo objetivo es restar entre cuatro y seis pesos por concepto de este impuesto y, con ello evitar que el alza de precios afecte más a los consumidores.

Para tal efecto, la Secretaría de Hacienda publicó en el Diario Oficial de la Federación dos medidas clave, para el periodo comprendido del 12 al 18 de marzo de 2022:

1. Hacienda cubrirá al 100% la tasa del IEPS para la gasolina Magna, Premium y diésel; lo que implica que los consumidores no tendrán que pagar nada por dicho impuesto.

2. De esta forma, el gobierno impulsó una reducción de:

5.4917 pesos por litro para la gasolina regular o tipo Magna.

4.6375 pesos por litro de gasolina Premium

6.0354 pesos por litro de diésel.

Puntos a considerar

Cuando Hacienda aplica dichos estímulos fiscales o condonación del IEPS asume las pérdidas que ello genera.

El gobierno anunció que cubrirá dicho faltante a través de los excedentes petroleros, obtenidos por el aumento en el costo del petróleo mexicano, desatado por la guerra en Ucrania.



### [Devolución de impuestos, principal reclamo en Prodecon Hidalgo](#)

En la Delegación Hidalgo de la Procuraduría de Defensa del Contribuyente, Prodecon, el mayor número de quejas que se atienden se refieren a la omisión en cuanto a la devolución de impuestos.

El delegado de la institución, Alejandro Moyao, afirmó que en más del 90% de los casos las controversias se resuelven a favor de los ciudadanos que pagan impuestos.

Dijo que primer paso es conciliar a los contribuyentes con el Servicio de Administración Tributaria.

Cuando no hay solución durante el procedimiento de queja la Prodecon tiene el servicio de representación o defensa legal.

En los juicios se tienen más de un 90% de efectividad para lograr la devolución de impuestos, afirmó Alejandro Moyao.

## REFORMA

### [Subsidiar gasolinas costará 18 mil mdp](#)

Cd. de México (15 marzo 2022).- Los estímulos fiscales a los que ha recurrido el Gobierno federal para controlar el incremento en el precio de las gasolinas dejarán a las finanzas públicas un boquete por 17 mil 913 millones de pesos. Esto será porque no cobrará el Impuesto Especial sobre Productos y Servicios (IEPS) y porque además la Secretaría de Hacienda autorizó un estímulo fiscal adicional aprobado y aplicado desde el viernes 4 de marzo.



### [Gasolinas en el norte tiene tres estímulos](#)

Los estados que se ubican en la frontera con Estados Unidos están vendiendo más, debido en gran medida, a que cuentan con tres estímulos fiscales que los hacen más competitivos.

Además del estímulo fiscal del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) y el estímulo complementario aplicable al ISR y el IVA, los estados de Baja California, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, Sonora y Tamaulipas cuentan con estímulos fiscales para territorios fronterizos.



### [¿Qué es el IEPS y por qué es importante en el precio de la gasolina?](#)

El Impuesto Especial sobre Producción y Servicios ([IEPS](#)) es un impuesto que la Secretaría de Hacienda cobra por la producción venta, importación de productos como la gasolina, diésel cigarrillos, refrescos, bebidas alcohólicas y alimentos con alto contenido calórico.

## El Sol de Tijuana

### [Eliminar IEPS está en terreno político](#)

Tijuana.- Los estímulos fiscales del IEPS que ha impulsado el gobierno federal para contener el alza en el precio de la gasolina son positivos para la economía nacional, expuso el ex presidente del Colegio de Economistas, José Luis Contreras Valenzuela.



### [Sin estímulo al IEPS la gasolina costaría 31 pesos, asegura Alejandro Montufar](#)

Alejandro Montufar, CEO de Petrointelligence, dio una entrevista a Darío Celis en El Heraldo Media Group, para hablar de los incentivos que implementará el Gobierno de México para impedir el aumento de los precios en los hidrocarburos en el país.



### [Desaprovechan entidades cobro de la tenencia](#)

Al no cobrar la tenencia de manera generalizada en todo el país, los estados están dejando ir poco más de 61 mil millones de pesos por ese impuesto, así como la oportunidad de usar dichos recursos en infraestructura sustentable, consideró el Instituto para el Desarrollo Técnico de las Haciendas Públicas (Indetec).



### [La OCDE sugiere elevar impuestos a empresas eléctricas](#)

Madrid. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) propuso este lunes incrementar de manera provisional los impuestos a las empresas eléctricas, esto en un contexto, argumentó, en el que los consumidores, sobre todo en Europa, se han visto afectados por el desmedido encarecimiento de las tarifas de electricidad, mientras los grandes corporativos gozan de importantes beneficios económicos.



### [Escasez de citas en SAT atenta contra economía](#)

Las citas del SAT siguen tardando y es un tema muy urgente de resolver, debido a que está haciendo más lenta la forma de hacer negocios en México, afirmó Domingo Ruiz López.

El presidente de la Comisión Fiscal de la Coparmex Nacional, recaló en entrevista que "la insuficiencia de citas del SAT (Servicio de Administración Tributaria) continúa siendo un problema, no es tan grave como llegó a estar, pero tampoco está solucionado".

## [RESICO conviene más a los profesionistas, dice](#)

A los profesionistas que cobran por honorarios, como periodistas, arquitectos, contadores, abogados, enfermeras o médicos, les conviene más declarar sus impuestos en el Régimen Simplificado de Confianza (Resico), siempre y cuando no estén en las excepciones, afirmó Virginia Ríos Hernández.

La consultora en impuestos detalló que las personas físicas con actividad empresarial e incluso quienes tienen arrendamiento de inmuebles también pueden tributar en el Resico.

## **NOROESTE**

### [UAS tiene deuda por más de \\$2 mil millones con el SAT del periodo de Juan Eulogio Guerra Liera](#)

El Gobernador Rubén Rocha Moya anunció en su conferencia de prensa semana que la Universidad Autónoma de Sinaloa tiene un adeudo por mil 177 millones de pesos de Impuesto Sobre la Renta que no fue enterado al SAT, y 862.3 mil pesos de accesorios, sumando 2 mil 035 millones de pesos de crédito fiscal de los años 2015 y 2016.



### [La Universidad Autónoma de Sinaloa \(UAS\) adeuda más de 2 mil millones de pesos al SAT](#)

Sinaloa.- Ya son **dos ocasiones en las que le han hablado del SAT** para informarle que la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) no ha enterado el ISR de las auditorias que se realizaron en el 2015 y 2016 equivalente a mil 177 millones de pesos, pero se tienen de intereses 862.3 millones de pesos por lo que **el adeudo se eleva a 2 mil 035 millones de pesos**, informó el gobernador del estado, Rubén Rocha Moya.



### [¿Debo declarar al SAT si me depositan DÓLARES en mi cuenta bancaria?](#)

Gracias al trabajo remoto, es posible tener más de un empleo incluso laborar para empleadores extranjeros, mismos que pueden pagar con depósito internacionales en dólares u otras divisas distintas al peso.



### [Lavado de dinero pone en riesgo la seguridad nacional y personal](#)

“Se cree que, solamente en México, los cárteles mexicanos blanquean unos 25,000 millones de dólares al año. Para no superar el umbral de las operaciones bancarias que hacen saltar las alarmas, que es de 7,500 dólares, los delincuentes suelen dividir el dinero ilícito en pequeñas cantidades que depositan en varias cuentas bancarias, una técnica conocida en inglés como smurfing (“atomización”). Luego utilizan esas cuentas para hacer una serie de compras en línea de pequeñas cantidades de bitcoin, lo que les permite disimular el origen del dinero y pagar a sus asociados en otras partes del mundo.

## EL UNIVERSAL

### [El Aeropuerto Felipe Ángeles acaba por costar 116 mil mdp](#)

A diciembre de 2021, el gobierno federal ha ejercido para la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 104 mil 531 millones de pesos (mdp), según cifras oficiales, sin contar que para 2022 se aprobó en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF 2022) una asignación por 11 mil 450 mdp más, lo que elevará su costo a 115 mil 981 mdp.



### [Ssa tendrá que informar sobre las donaciones](#)

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) instruyó a la Secretaría de Salud que dé a conocer la información relativa a los países que han solicitado a México vacunas y el total de donaciones hechas; las naciones a las que nuestro país requirió vacunas donadas y el número de donaciones recibidas, así como la cantidad de vacunas que fueron compradas.

# INDICADORES ECONÓMICOS



## REFORMA

### [Alertan que estanflación retará política monetaria](#)

El riesgo de que México viva una estanflación este año pone en un escenario más complejo a la política monetaria, en la que el Banco de México (Banxico) podrá hacer poco para atajar las presiones inflacionarias con un aumento en las tasas, advirtieron analistas.

## EXCELSIOR

### [Turismo mexicano recibió más de 2 mil mdd en IED](#)

En 2021, el sector turismo del país recibió 2,054 millones de dólares de Inversión Extranjera Directa (IED), lo que significó un crecimiento de casi 59% contra 2019, cuando se captaron mil 295 millones de dólares.

## EXCELSIOR

### [Turismo mexicano recibió más de 2 mil mdd en IED](#)

En 2021, el sector turismo del país recibió 2,054 millones de dólares de Inversión Extranjera Directa (IED), lo que significó un crecimiento de casi 59% contra 2019, cuando se captaron mil 295 millones de dólares.



### [Petróleo se desploma casi 9 dólares por comentarios de Rusia sobre acuerdo nuclear con Irán](#)

Los precios del petróleo cayeron este martes a su nivel más bajo en casi tres semanas, luego de que Rusia indicara que está a favor de que el acuerdo nuclear entre las potencias mundiales e Irán se reanude lo antes posible.



### [Estados del centro y sur, aún sin recuperar empleos perdidos](#)

Al cierre de febrero del 2022, ocho entidades se ubicaron por debajo de los niveles prepandemia de generación de empleo formal, siendo la Ciudad de México la más castigada.



### [Autos y acero: Foco de Corea del Sur en TLC con México](#)

Para el país asiático, México es un socio “geopolíticamente importante” que une América del Norte y América del Sur, con una red de TLC previamente establecida que también abarca la región de Asia Pacífico.



### [Pandemia aumentó trabajo de cuidados; gobierno destinó menos recursos](#)

El CIEP precisó que en el 2020 el gasto que la federación destina a programas presupuestarios enfocados a esta labor fue de 28,271 millones de pesos, una caída de 19% anual.



### [Inflación alimentaria en México, la quinta más elevada](#)

Según datos recopilados por la OCDE, en lo que va del 2022 se ha registrado en México una inflación anual en los alimentos del 11.9%; esto le ubica como la quinta nación con el mayor encarecimiento alimentario entre los socios de la Organización. El líder sería Turquía, con una variación del 55%. Aunque es un fenómeno mundial, como ha reportado la OEM, en México alimentos básicos como el huevo, el aguacate y el limón han registrado encarecimientos importantes durante el último año.



### [Marina asume obra portuaria en Lázaro Cárdenas, Michoacán](#)

Ante el potencial estancamiento y desaceleración de la economía, la administración pública federal de la autodenominada cuarta transformación decidió revivir una de las Zonas Económicas Especiales (ZEE), en Lázaro Cárdenas, Michoacán, de acuerdo con un análisis de ampliación de dicho puerto.



### [Precio del dólar hoy martes 15 de marzo de 2022](#)

Al iniciar operaciones el peso registra hoy martes una pérdida frente al dólar de 0.20 por ciento, con lo que el tipo de cambio interbancario se ubica en 20.87 pesos por dólar, de acuerdo con datos de Bloomberg.

### [Caen precios del petróleo ante nerviosismo por COVID en China](#)

Los precios internacionales del petróleo extendieron su caída este lunes y el WTI llegó por momentos a cotizar por debajo de los 100 dólares por barril, ante el nerviosismo generado por el confinamiento en China, ante los nuevos brotes de Covid-19, lo que podría tener un impacto en la demanda del crudo en el corto plazo.



### [Baja precio del crudo ante crisis por Ucrania y el covid en China](#)

El precio del petróleo se repliega y con ello el de las materias primas, debido a las nuevas medidas de confinamiento en China, al tener elevados casos de contagio de covid-19.



### [BdeM: crédito de la banca para el sector productivo creció 2.6% en enero](#)

El crédito otorgado por la banca para las actividades productivas de la economía alcanzó en enero 2 billones 642 mil 761 millones de pesos, lo que supuso un alza de 2.6 por ciento respecto del mismo mes de 2021, revela el Banco de México (BdeM).



### [Concanaco avala el AIFA y destaca oportunidades](#)

El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), Héctor Tejada, relató que en un recorrido por el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en días pasados “me sorprendió gratamente. Sí palomeamos el aeropuerto. Es moderno, lleno de promoción de la cultura, de la historia del país”.



### [Aumenta rechazo de legisladores a que patrones puedan embargar sueldos](#)

Un desacuerdo sobre acotar las tasas de interés de sociedades financieras a trabajadores mantiene detenida la discusión de una reforma que busca descontar los pagos por préstamos de nómina antes de pagar los salarios.



### [Diputados de Morena, a favor de votar en abril los cambios energéticos](#)

El presidente de la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados, Manuel Rodríguez (Morena), consideró que con su mayoría, la bancada guinda puede definir los tiempos para aprobar, a más tardar en abril, el dictamen de reforma constitucional en materia eléctrica, postura que fue refutada de inmediato por el PRI. “Seamos serios. No hay consenso. Morena no tiene los votos, son mayoría, pero no para decidir sobre la Constitución”, atajó el coordinador priísta en San Lázaro, Rubén Moreira.



### [La reforma energética detiene 50 mil mdd de inversión: especialistas](#)

Entre 30 y 50 mil millones de dólares de inversión están detenidos en México debido a la incertidumbre generada por la reforma energética, estimó Kroll, compañía global experta en riesgos empresariales.



### [Bimbo suspende ventas y nuevas inversiones en Rusia](#)

Grupo Bimbo informó que suspende sus ventas y de nuevas inversiones en Rusia, tras la invasión a Ucrania. La firma opera una panadería en Moscú que emplea a 362 personas. De acuerdo con la propia empresa, en 2021 el mercado ruso representó 0.5 por ciento de sus ventas netas. Otras firmas mexicanas han suspendido operaciones en la región por el conflicto, como la de autopartes Nemark, que paró actividades en Rusia, y la productora de harina y tortillas de maíz Gruma, que detuvo su planta en Ucrania.



### [Chevron, listo para comercializar crudo de Venezuela](#)

La petrolera estadounidense Chevron se alista para expandir sus operaciones en Venezuela en anticipación al posible relajamiento de las sanciones de Estados Unidos sobre el país sudamericano, mientras los precios del crudo se han disparado tras la invasión rusa a Ucrania, informaron en Houston tres personas familiarizadas con el asunto.

## MILENIO

### [“Aún falta generar confianza para atraer capital”: Santander México](#)

Santander tiene claro que para atraer más inversiones a México se necesita dar certidumbre y fortalecer el estado de derecho, sobre todo en medio de cambios en distintas leyes ligadas a las inversiones.

## LaJornada

### [Empresas reducen inversión en capital de trabajo en México: Fitch](#)

Ciudad de México. Los corporativos mexicanos han reducido su inversión en capital de trabajo durante los últimos años, al grado de que en 2020 ésta fue prácticamente la mitad de lo registrado dos años antes. Dicha tendencia continúa mientras las firmas del país extienden planes de expansión fuera de México, advierte Fitch.



### [Lista la Fed para “surfear” entre inflación y recesión](#)

Para el banco central estadounidense ha llegado el gran momento: se prevé que el miércoles la institución suba su tasa de interés de referencia para luchar contra la inflación, dos años después de llevar su instrumento a cero para ayudar a la economía frente al Covid-19, y mientras la guerra en Ucrania crea nuevas incertidumbres.

## REFORMA

### [En la mira, la promoción de la revocación](#)

Con el argumento de que están buscando a representantes de casilla, el partido Morena ha promovido la ratificación del mandato del Presidente Andrés Manuel López Obrador, pese a que la ley se lo prohíbe.

## REFORMA

### [En la mira, la promoción de la revocación](#)

Con el argumento de que están buscando a representantes de casilla, el partido Morena ha promovido la ratificación del mandato del Presidente Andrés Manuel López Obrador, pese a que la ley se lo prohíbe.

## El Sol de México

### [México y EU reafirman compromiso de seguridad compartida](#)

Tras los incidentes registrados en las últimas horas en [Nuevo Laredo, Tamaulipas](#), particularmente en contra del Consulado de Estados Unidos, la Secretaría de Relaciones Exteriores informó que los dos países reafirman su compromiso de seguridad compartida bajo el Entendimiento Bicentenario.

## La Razón

### [Dejan en vilo continuidad de alcaldesa de Cuauhtémoc](#)

Una jueza de control suspendió temporalmente a Sandra Cuevas de su cargo de alcaldesa en Cuauhtémoc, como parte de cinco medidas cautelares dictadas durante la audiencia que tuvo lugar ayer en el Reclusorio Norte.

## La Razón

### [Revocación: AMLO acusa al INE de violar la constitución; éste baja otra mañana](#)

A 27 días de la consulta de revocación de mandato, el Presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que el Instituto Nacional Electoral (INE) está violando la Constitución, al no promover este ejercicio porque, dijo, no quiere que se conozca.

## La Razón

### [Cada mexicano debe \\$102 mil de deuda pública](#)

En promedio cada uno de los 127.9 millones de mexicanos que hay en el país deberían aportar 102 mil 462 pesos para pagar el total de la deuda pública acumulada al cierre del 2021, cifra superior en 8.1 por ciento a los 94 mil 749 pesos que habrían tenido que cubrir en 2020.

## La Razón

### [Mercados caen expectantes a negociación de Moscú y Kiev](#)

Los precios del petróleo cayeron alrededor de 5.0 por ciento al cierre de la jornada de este lunes, debido a la incertidumbre generada por las negociaciones diplomáticas entre Rusia y Ucrania, que buscan ponerle fin al fuego.

## ContraRéplica

### [A algunos consejeros del INE no les gusta vivir en democracia: Mario Delgado](#)

En el marco del próximo proceso de Revocación de Mandato, Mario Delgado, dirigente de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), mencionó en sus redes sociales que a algunos consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) no les gusta vivir en democracia.

## CRÓNICA

### [Titular de la cancillería, recibe al secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas](#)

El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard Casaubon, recibió a una delegación de funcionarios estadounidenses, encabezada por el secretario de Seguridad Nacional (DHS, por sus siglas en inglés), Alejandro Mayorkas, encuentro en el que ambas delegaciones intercambiaron datos e información sobre las características de los flujos migratorios irregulares más recientes en la región.

## CRÓNICA

### [Acudirá PAN a tribunales si Morena blinda propaganda de Revocación de mandato](#)

El PAN en el Senado anunció una acción de inconstitucionalidad en caso de que la mayoría de Morena y sus aliados repliquen lo que hicieron en la Cámara de Diputados y aprueben el “decreto legislativo” avalado por la colegisladora para que funcionarios públicos difundan la revocación de mandato, sin que esto sea considerado propaganda electoral con las sanciones que ello implica, incluida prisión preventiva.

## CRÓNICA

### [Vetan publicidad del presidente López Obrador](#)

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) declaró procedentes las medidas cautelares solicitadas por los partidos políticos Acción Nacional, de la Revolución Democrática y Revolucionario Institucional y diversos ciudadanos en contra del partido Morena, la asociación civil Que siga la Democracia y quien resulte responsable, por la colocación de propaganda en espectaculares, lonas, bardas y adheridas en postes, en 15 entidades de la República Mexicana, cuyo contenido, según los quejosos, pretende influir indebidamente al Titular del Ejecutivo Federal durante el proceso de Revocación de Mandato, en contravención a la Constitución y a la ley reglamentaria.

## EL UNIVERSAL

### [Encuesta. Sheinbaum mantiene aprobación en CDMX](#)

Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, mantiene altos sus niveles de aceptación, de acuerdo con la [encuesta realizada por EL UNIVERSAL](#), pues 61.2% de los habitantes aprueban el trabajo que realiza.

## EL UNIVERSAL

### [Confirma tribunal suspensión de Sandra Cuevas como alcaldesa de Cuauhtémoc](#)

El Tribunal Superior de Justicia capitalino notificó al Congreso local que [Sandra Xantall Cuevas Nieves](#), quedará suspendida como alcaldesa de Cuauhtémoc, “durante todo el tiempo que dure el procedimiento y hasta en tanto se resuelve en definitiva del presente asunto”.

## MILENIO

### [Los trabajos en la Cuauhtémoc no van a parar: Sandra Cuevas tras suspensión temporal](#)

La alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, aseguró a los vecinos de la demarcación que pese a la suspensión temporal del cargo que le dictó una jueza, los trabajos en la demarcación continuarán, por lo que los llamó a mantener la calma ante la situación.

## EL UNIVERSAL

### [Analizará Corte liberar a acusadas en caso Gertz](#)

El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó los proyectos de amparo en el caso de la muerte de Federico Gertz Manero, hermano del fiscal general Alejandro Gertz; mientras tanto, Alejandra Cuevas, una de las acusadas, permanecerá en prisión.

## CRÓNICA

### [Pide Monreal a Parlamento Europeo superar desencuentro y evitar "rudeza innecesaria"](#)

En medio de la embestida que mantiene el presidente Andrés Manuel López Obrador contra el Parlamento Europeo a quienes acusó de “entrometidos”, el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, pidió a esa instancia internacional superar los desencuentros que se generaron por la resolución que emitió sobre la situación de los periodistas y los defensores de los derechos humanos en México y evitar la “rudeza innecesaria”.

## EL UNIVERSAL

### [Muere Francisco Solís Peón, conocido como “Pancho Cachondo”](#)

Mérida.- El controvertido político Francisco Solís Peón falleció esta noche víctima de complicaciones en su salud, después de haber superado el Covid-19.

## EL UNIVERSAL

### ["¡Déjense venir!": Chumel Torres, "ni triste ni preocupado" por denuncia de senadora de Morena](#)

Después de que la senadora Bertha Alicia Caraveo, de Morena por el estado de Chihuahua, confirmó que la Fiscalía General de la República (FGR) abrió una [carpeta de investigación](#) en contra de Chumel Torres por violencia política de género en su contra, el comediante y conductor de El Pulso de la República dijo que no está triste ni preocupado.



### [A sanar la herida: Diputados de Morena piden a Parlamento europeo mantener la comunicación](#)

Aunque expresó su respaldo al presidente Andrés Manuel López Obrador en su posición frente al Parlamento europeo, la bancada de Morena en la Cámara de Diputados busca sanar las heridas y llamó a los parlamentarios europeos a "mantener los canales de comunicación".

## MILENIO

### [Captura de capo en Tamaulipas, "gran golpe de la década": Ebrard](#)

El canciller Marcelo Ebrard afirmó que la detención de Juan Gerardo Treviño Chávez, El Huevo, jefe del cártel del Noreste, fue el "gran golpe de la década", que se dio en el contexto del Entendimiento Bicentenario que se tiene con Estados Unidos en materia de seguridad.

## EL UNIVERSAL

### [Así son las sub ametralladoras artesanales que usan para asaltar en Ecatepec](#)

Ecatepec.- [Policías municipales de Ecatepec](#) han asegurado al menos cuatro sub ametralladoras de fabricación artesanal que presuntos delincuentes utilizan para cometer asaltos en ese territorio, por lo que el gobierno local solicitó que se investigue el origen y la forma en que se distribuyen las armas.



### [Los mexicanos se despreocupan por el COVID-19](#)

Los mexicanos que ven al coronavirus como el principal problema del país registraron 9 por ciento en este mes de marzo, según revela la más reciente encuesta nacional de EL FINANCIERO.

### Funcionarios estatales están sujetos a investigación por riña en el Corregidora

En Querétaro, la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, confirmó que los titulares de la Coordinación Estatal de Protección Civil (CEPC) y de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), Carlos Rodríguez Di Bella y Miguel Ángel Contreras Álvarez, respectivamente, sí están sujetos a una investigación y proceso interno ante la Secretaría de la Contraloría y la Fiscalía General del Estado, por probables delitos cometidos por servidores públicos.

## REFORMA

### [Advierte EU a China no ayudar a Rusia en invasión a Ucrania](#)

Estados Unidos advirtió este lunes a China que no ayude a Rusia en su invasión a Ucrania, después de reportes que afirmaron que Moscú pidió a Beijing ayuda militar y económica para la guerra.

## El Sol de México

### [Van tres millones de personas que escapan de Ucrania por guerra contra Rusia](#)

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) indicó que, para este martes, se contabilizan más de 3 millones de personas que han escapado del [territorio ucraniano](#) derivado de los ataques de Rusia que iniciaron el pasado 24 de febrero.

## CRÓNICA

### [Desaparece periodista que protestó en un noticiero en Rusia contra la guerra](#)

Sigue sin conocerse el paradero de la periodista Maria Ovsianikova, que el lunes irrumpió en el plató de un canal de televisión ruso con un cartel contra la invasión de Ucrania, informó este martes el portal OvdInfolive, una ONG defensora de los detenidos por las protestas en Rusia.

## La Jornada

### [ONU: el riesgo de conflicto nuclear "es escalofriante"](#)

Nueva York. El secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Antonio Guterres, advirtió ayer: “la perspectiva de un conflicto nuclear, antes impensable, ahora vuelve a ser una posibilidad”, al alertar que la invasión de Rusia en Ucrania también puede resultar en “un huracán de hambruna” en muchos países.

## EL FINANCIERO

ECONOMÍA, MERCADOS Y NEGOCIOS EN ALIANZA CON Bloomberg

### [Volodimir Zelenski dirigirá un mensaje al Capitolio](#)

WASHINGTON, DC.- En un nuevo esfuerzo por persuadir al presidente de Estados Unidos, Joe Biden, de permitir la transferencia de jets de combate MIG 29 polacos a Ucrania, su homólogo ucraniano, Volodimir Zelenski, dirigirá mañana miércoles un mensaje virtual al Congreso de Estados Unidos, donde crecen las presiones bipartidistas a la Casa Blanca para incrementar el apoyo militar a Kiev.



### [Elon Musk 'le canta un tiro' a Putin para disputarse Ucrania](#)

En el marco del conflicto que tiene Rusia contra el país que gobierna Volodymyr Zelensky, el empresario sudafricano y cofundador de SpaceX, Elon Musk, retó al presidente ruso Vladimir Putin a un combate para obtener a Ucrania como premio.



### [China 'en guerra' con los nuevos brotes de coronavirus](#)

China prohibió este lunes la salida de su localidad a la mayoría de la población de una provincia nororiental afectada por el coronavirus, y movilizó a la reserva militar, en momentos en que la variante "ómicron furtiva" está causando el peor brote en el país desde el inicio de la pandemia hace dos años.



### [Dan de alta al ex presidente de Perú, Alberto Fujimori, tras superar una dolencia cardíaca](#)

El ex presidente de Perú, Alberto Fujimori, fue dado de alta tras superar una dolencia cardíaca que hace dos semanas obligó a internarlo de urgencia en una clínica de Lima, aunque seguirá siendo tratado de una fibrosis pulmonar que también lo afecta, informó su hija mayor, Keiko.



### [Ejecutan a 81 en Arabia, ONU ve irregularidades](#)

La Alta Comisionada de la ONU para los Derechos Humanos condenó la ejecución colectiva de 81 personas que tuvo lugar el pasado sábado en Arabia Saudita. Los acusados fueron sentenciados a muerte bajo cargos de terrorismo.

## EL UNIVERSAL

[VALERIA MOY](#)

Entre impuestos, estímulos y descontento social

Más allá de la recaudación asociada, el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios, mejor conocido como IEPS, tiene el objetivo específico de desincentivar el consumo de bienes o servicios tóxicos o nocivos. No solo hay IEPS a los combustibles, también lo hay a las bebidas alcohólicas, al tabaco, a las bebidas azucaradas.

El precio que se paga por la gasolina en una estación de servicio tiene varios componentes. De entrada, el precio de referencia del combustible (precios determinados en los mercados internacionales), los costos de logística (traslado de la gasolina), un componente de ajuste por la calidad del combustible, el margen de ganancia, el IEPS, y sobre eso se cobra el IVA. El IEPS tiene, a su vez, tres componentes: IEPS federal, IEPS estatal e IEPS carbono. Este impuesto se va ajustando año con año conforme a una fórmula que considera el incremento inflacionario de los periodos previos.

El IEPS para la gasolina magna es 5.49 pesos por litro, para la Premium es 4.63 y para el diésel 6.03 pesos. Cuando los precios internacionales fluctúan al alza, la Secretaría de Hacienda puede optar por dar un “estímulo” al IEPS, es decir, puede elegir disminuir el impuesto que cobra para impedir que el precio suba demasiado. Estos estímulos al IEPS representan un ingreso que no entra a la hacienda pública, son recursos que se dejan de recaudar. Esta semana, la del 12 al 18 de marzo, será la primera en la que Hacienda dé un estímulo de 100% a los tres tipos de combustible, es decir, será la primera semana en que deja de recaudar un centavo vía este impuesto.

## REFORMA

JAQUE MATE

[SERGIO SARMIENTO](#)

El despilfarro

Andrés Manuel López Obrador ha tratado de presentarse a sí mismo como un Presidente austero. Ese fue el mensaje de mudar la Presidencia de Los Pinos a Palacio Nacional, de cancelar el aeropuerto de Texcoco, de no usar el avión presidencial o de eliminar el Estado Mayor Presidencial. Ninguna de estas medidas, sin embargo, ha ahorrado dinero. Por otra parte, la cancelación de programas sociales, como las estancias infantiles o las escuelas de tiempo completo, ha sido más que rebasada por los gastos en las obras del Presidente, como el Tren Maya, o el incremento en programas asistencialistas que no reducen la pobreza, pero sí compran votos. El gasto gubernamental no solo no ha bajado, sino que ha subido. La peor decisión de todas, sin embargo, es usar fondos públicos para subsidiar la gasolina.

La Secretaría de Hacienda tiene la facultad para cobrar un impuesto especial sobre productos y servicios en la gasolina y el diésel. Ante el alza en el precio del petróleo crudo, sin embargo, ha venido disminuyendo el impuesto. En abril de 2021 cobró 25,233 millones de pesos, en enero de 2022 solo 11,315.8 millones. El 4 de marzo Hacienda publicó que otorgaría un "estímulo" de 100 por ciento al IEPS de la gasolina regular y el diésel. Anunció también un "estímulo complementario" para los contribuyentes de IEPS. En otras palabras, en lugar de recaudar por el consumo de combustibles, Hacienda entregará 0.8716 pesos por litro en la gasolina regular, 0.6001 por el litro de diésel. Si estos "estímulos" se mantienen a lo largo del año, de marzo a diciembre, "el costo estimado para la SHCP sería de 330 mil millones de pesos", según el Banco Base.

## EXCELSIOR

### FRENTE POLÍTICOS

#### [Frentes Políticos](#)

1. Espaldarazo. El embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, aseguró que con el objetivo de hacer de América del Norte una potencia económica, Estados Unidos y México pueden liderar al mundo en energía limpia, a partir de acuerdos dentro de la industria automotriz. El diplomático destacó que empresas como General Motors ya están incursionando en dicha transición. “La semana pasada visité la planta en Silao, Guanajuato, donde pronto comenzará la producción de camiones que utilizan únicamente energía eléctrica. Esto complementa la inversión de mil millones de dólares en su planta en Ramos Arizpe, Coahuila, para la producción de vehículos eléctricos que comenzará en 2023”. Desarrollo, entendimiento, proyección. Unidos por la movilidad. No está mal.

2. Resultados. Casi dos horas duró la reunión en Palacio Nacional entre el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y el secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas. De acuerdo con el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, fue una reunión cordial en donde se tocaron temas prioritarios. El primero tiene que ver con un programa de inversión “muy grande” para la frontera norte de México. Y, el segundo, con el problema migratorio y la necesidad de invertir en Centroamérica. En tercer lugar, agregó Ebrard, “comentamos el tema de seguridad con la detención que hubo, de uno de los capos, de los dirigentes principales del tráfico de drogas”. Captura que muestra que los acuerdos bilaterales van mejor que bien.

### PASCAL BELTRÁN DEL RÍO

#### [Las tribulaciones del canciller](#)

Al momento de escribir estas líneas, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, llevaba cuatro días sin pronunciarse sobre un asunto de su absoluta incumbencia: la resolución del Parlamento Europeo (PE) sobre la violencia contra los periodistas y defensores de derechos humanos en México.

Dicho pronunciamiento, aprobado por abrumadora mayoría, recibió una respuesta del gobierno mexicano cargada de descalificativos. El presidente López Obrador dio a conocer que el texto fue redactado por él y algunas personas, yendo a una gira por el sureste. Cuando se hizo público, el jueves pasado, pregunté a una fuente de la Cancillería, si alguien del gobierno federal había tocado base en avenida Juárez para requerir la aportación de Ebrard. La respuesta fue que no. Así lo publiqué el sábado.

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ

### [La Corte irá al fondo del caso Cuevas](#)

Como adelantábamos ayer en ese espacio, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación decidió desechar el proyecto que había presentado el ministro Alberto Pérez Dayán en el caso de la familia Cuevas-Morán, para que se presente un nuevo proyecto que vaya al fondo del asunto y, con base en lo que se dijo ayer en el pleno de la Corte, se dicte la liberación definitiva de la señora Alejandra Cuevas y de su madre, Laura Morán, de 95 años y que está en prisión domiciliaria. Ninguna de las dos debería estar en esa condición ni un día más.

No era posible avanzar en el proyecto del ministro Pérez Dayán que otorgaba un amparo (o sea que se repusiera el caso en un tribunal de la CDMX) porque ya estaba contaminado desde que se divulgó la llamada entre el fiscal Alejandro Gertz Manero y el fiscal Juan Ramos, donde éstos tenían ya el proyecto que había elaborado el ministro Pérez Dayán, aseguraban que tenían “asegurados los votos” de varios ministros (lo que resultó falso) y se habló en forma peyorativa, insultante, de otros.

LEO ZUCKERMANN

### [Los tramposos](#)

Llegó a mi casa un ejemplar de Regeneración, periódico oficial de Morena, junto con una serie de panfletos invitando a votar el 10 de abril en la consulta de revocación de mandato. En la propaganda se presentan los logros de esta administración y convocan a votar por la opción de que siga AMLO en la Presidencia.

Eso sería un acto perfectamente normal en toda democracia liberal: un partido apoyando a su Presidente. Pero en México es un delito. Y la culpa la tienen los que hoy hacen abiertamente campaña a favor de López Obrador.

ALICIA SALGADO

### [16 aniversario de Volaris](#)

Volaris, que dirige Enrique Beltranena, cumplió 16 años volando en México y, para festejarlo y aprovechar la creciente ampliación de su capacidad y, por ende, oferta, lo hizo con una propuesta muy agresiva de promoción denominada ReVelde, justo una semana antes de la inauguración del AIFA.

Además de festejar con la nueva ruta a Lima, Perú, el segundo mercado en importancia para México procedente de Sudamérica (el primero es Colombia), en febrero transportó más de 2.1 millones de pasajeros, un hito para una línea aérea en México. Esto se ha logrado con un trabajo constante de enriquecimiento de frecuencias (97% de su crecimiento se origina en nuevos equipos y mejoramiento de conectividad), destinos, horarios en todos los puntos donde aterriza.

DAVID PÁRAMO

### [Sospechosa creatividad](#)

Muchos de los senadores de Morena han mostrado una sospechosa, por decir lo menos, o exótica creatividad en temas financieros que bordean la frontera entre el desconocimiento y lo que podría parecer fácilmente el servicio a intereses particulares.

El Padre del Análisis Superior ha informado con oportunidad sobre una larga lista de barbaridades impulsadas desde la llamada Cámara alta. Lo mismo ponerle techo a las comisiones que se cobran por los servicios financieros; acabar con la autonomía de Banco de México u obligar al instituto central a quedarse con dólares en efectivo, lo que hubiera redundado en una lavadora de dinero oficial.

JOSÉ YUSTE

### [Empresas mexicanas, adiós a Rusia; Zaga...](#)

Las empresas mexicanas habían entrado a Rusia. Era la onceava economía mundial, con 146 millones de habitantes y, desde luego, presentaba un mercado apetecible para los mexicanos. Entraron desde Bimbo, Gruma, hasta Mexichem, Nematik y Kidzania.

Sin embargo, el conflicto bélico y, desde luego, el embargo económico de Occidente a Rusia, hacen inviable la presencia de empresas mexicanas en Rusia. En tan sólo 15 días hemos visto a las firmas nacionales tener que salir de un mercado que prometía bastante.

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA

## [El Presidente no tiene quien le escriba](#)

Cuando el jueves por la noche leí el comunicado del gobierno de México a la resolución del Parlamento Europeo por el clima de violencia y hostigamiento que padecemos los periodistas cotidianamente, por la redacción pensé que era falso y decidí no publicarlo.

Fue hasta el día siguiente que lo confirmé, cuando el presidente López Obrador en la mañanera desde una zona militar en Chiapas reveló que él lo había escrito en el viaje a Tuxtla Gutiérrez, con su vocero Jesús Ramírez y otros compañeros.

CARLOS PUIG

## [Lo que sí dijeron los ministros ayer](#)

El sistema jurídico, y la Suprema Corte de Justicia de la Nación como su máxima expresión, tiene otro lenguaje que el que hablan la mayoría de los mexicanos. Así es esto de la ley, los abogados y los tribunales.

No es exclusivo de México, aunque hay países donde se ha hecho un esfuerzo para que los asuntos se traduzcan a un lenguaje que aquellos sin maestrías en derecho procesal puedan entender algo y así se vaya construyendo más confianza en un sistema que hoy por hoy asusta por, tantas veces, incomprensible.

HÉCTOR AGUILAR CAMIN

## [La historia pasa de noche](#)

La historia ha tocado varias veces a la puerta de López Obrador, el presidente mexicano con más ganas declaradas de pasar a la historia.

Oyó muy bien el aldabonazo que le sonaba en la puerta para elegirse. Le decía que el nombre del juego era combatir la corrupción y la pobreza, frenar la violencia, regresar al Ejército a sus cuarteles, crecer 4% en sus primeros años, 6% en los últimos.

CARLOS MARIN

[Otra indudable perseguida política](#)

Si la jueza de control Elma Maruri Carvallo encarcela el jueves a la alcaldesa opositora Sandra Cuevas, la 4T evidenciará que está decidida, al costo que sea (incluido el sometimiento del poder judicial capitalino), a recuperar el corazón de México que perdió en las urnas: la codiciada demarcación Cuauhtémoc.

El vocero de la Fiscalía General de Justicia, Ulises Lara, afirma que la acción penal contra la señora “no es una persecución política” y que el Ministerio Público no fabrica culpables ni “exoneraciones a modo”.



ENRIQUE QUINTANA

[AMLO y la revocación: mucho que perder](#)

Dentro de 26 días exactamente se realizará la primera consulta popular relativa a la revocación de mandato de un presidente de la República.

Será la gran prueba para Morena y para López Obrador.

RAYMUNNDO RIVA PALACIO

### [El golpe a Gertz Manero](#)

La mayoría de los ministros de la Suprema Corte de Justicia tundió ayer al fiscal general, Alejandro Gertz Manero, y a la fiscal de la Ciudad de México, Ernestina Godoy. Su cruzada por meter a la cárcel a su excuñada y su hija, a quienes acusó de homicidio por omisión de su hermano Federico, fracasó. Gertz Manero quería que la Corte votara en contra del amparo y mantuviera la prisión para ellas, pero le dijeron que no. Diez de los 11 ministros de la Corte pidieron hacer un análisis de fondo del caso, bajo la óptica de los derechos de las señoras, y cinco pidieron claramente el amparo liso y llano, que deja a Alejandra Cuevas, la hija de Laura Morán, compañera por 50 años de Federico Gertz Manero, en el umbral de salir de la cárcel si el ministro Alberto Pérez Dayán, que preparó la sentencia, se suma hoy a ellos.

Todavía no se puede llegar a una conclusión definitiva del caso, porque aún no termina. Si Pérez Dayán se suma a los cinco ministros, la señora Cuevas saldría en libertad de inmediato. En breve se elaborará un nuevo proyecto de sentencia, en lugar de devolver el caso al tribunal colegiado, para que sea este órgano quien dictamine la sentencia definitiva. Devolverlo, como planteó el ministro Pérez Dayán, fue rechazado por los ministros, que tuvieron una sesión difícil, inclusive incómoda, al haber quedado sin espacios de maniobra luego de la difusión de audios de Gertz Manero donde sugiere contubernio con varios ministros.

CRÓNICA

Pepe Grillo

### [AMLO, destapador \(auto\) designado](#)

El frenesí destapador del presidente rebasó los límites de Morena y se expandió a la oposición en su conjunto. El tabasqueño no solo quiere seleccionar, ya empezó, a quienes irán por Morena, partido del que es jefe político y destapador designado, sino también quiere elegir corcholatas a modo de la oposición. Le gusta echar relajo con eso, que para eso es la mañanera.

Federico Arreola

### [AMLO destapa las candidaturas débiles de oposición y deja tapada la única fuerte](#)

En las últimas dos semanas he visto numerosas encuestas presidenciales, y puedo asegurar que está incompleta la lista dada a conocer por el presidente AMLO. La verdadera lista opositora es muchísimo más larga. La verdad sea dicha, hay más precandidatos y precandidatas a la grande que Oxxos en el centro de la Ciudad de México.

## **La Razón**

Rozones

### [Mikel Arriola, al banquillo en San Lázaro](#)

Nos cuentan que en la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados ya tiene fecha para hablar con los directivos del fútbol, ante la urgencia de tomar acciones para evitar otro episodio de agresiones como el ocurrido en el estadio Corregidora. Será este jueves cuando este órgano legislativo, presidido por el priista Rubén Moreira, reciba al presidente de la Liga MX, Mikel Arriola, y al de la Federación Mexicana de Fútbol, Yon de Luisa. Sin embargo, nos dicen que los dueños de los clubes aún están deshojando la margarita para definir si aceptan o no la invitación al encuentro. Como sea, a los representantes del fútbol habrán de hacerles varias preguntas, algunas quizá incómodas, sobre el hecho de que se hayan quedado tan cortos en las decisiones tomadas para hacer frente al problema de las llamadas barras. Para muchos el hecho de que los jugadores se den un abrazo al minuto 62 no es suficiente. Abrazos, abrazos.

Javier Solórzano

### [La revocación, una bronca cantada](#)

No está claro qué tanto esté permeando la consulta entre la población. Da la impresión de que el debate se encuentra en el círculo rojo y anexos de la política mexicana. No hay indicios de que el tema ande circulando en las conversaciones y en las calles del país.

Bibiana Belsasso

### [¿Quién es responsable de los adultos mayores?](#)

¿Se imagina usted que su mamá se volvió a casar y su esposo ya es mayor, está enfermo y fallece, y le echan la culpa de omisión en el cuidado del señor, incluso si no vive con ellos? O por ejemplo, ¿que hay una abuelita vecina, que usted de vez en cuando la va a ver, y lo culpan de no cuidarla porque padece desnutrición. Pero que por no cuidar al adulto mayor, que no es su responsabilidad, pueda acabar en la cárcel?

Arturo Damm

### [Nuevas presiones](#)

Dos son las presiones que pueden ejercerse sobre la economía: inflacionarias y recesivas. Las inflacionarias (alza general, sostenida y dispareja de precios), le resta estabilidad. Las recesivas (menor crecimiento de la producción de bienes y servicios, con menor creación de empleos y menor generación de ingresos, con menor bienestar para las personas), le resta dinamismo.



Marco A. Mares

### [Reforma eléctrica, riesgo principal: expertos](#)

La probable aprobación de la iniciativa de Reforma Eléctrica es uno de los principales riesgos para la economía de México. Así lo considera un grupo de 11 de los más reconocidos economistas de firmas como Banorte, Credit Suisse, Bank of America, BBVA Bancomer, Scotiabank, Citi, Barclays, JP Morgan, Santander, Finamex y Oxford Economics. Advierten que la Reforma Eléctrica propuesta por el gobierno actual minaría la confianza de los inversionistas, implicaría que México posponga su entrada a los mercados de energía renovable y ello repercutiría en mayores costos a la producción y un menor crecimiento a mediano y largo plazos. Ese es el riesgo potencial. Pero también observan con preocupación el débil crecimiento económico; la elevada y creciente inflación; la falta de inversión privada y, la ausencia de estímulos para que crezca.

## La Gran Carpa

### [Rueda de la fortuna](#)

Después de los hechos violentos que se registraron en el estadio La Corregidora, a Grupo Caliente, propietario de Gallos Blancos de Querétaro, se le dio un plazo de un año para vender el club. El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya dijo que de manera muy transparente apoyaría la compra, pero eso sí, hay algunas cuestiones que se tendrían que aclarar, como las condiciones que los dueños del equipo tienen y, con base en ello, analizar la situación. Dice que si de llevar espectáculo a los culichis se trata, pues él se los va a dar, pero que no lo han contactado para analizar las opciones.



¿Será?

### [Visita coyuntural](#)

Llama la atención la visita del secretario de Seguridad de EU, Alejandro Mayorkas, a Palacio Nacional, donde se habló, según el presidente Andrés Manuel López Obrador, de trabajo y migración. Es de recordar que hace dos semanas se registró una masacre en Michoacán, donde una riña entre el CJNG dejó, según datos extraoficiales, 14 muertos. Tan sólo la madrugada de este lunes se registró una balacera en Nuevo Laredo, donde la oficina del consulado de EU fue agredido. Ya algunos dicen que la visita de Mayorkas fue más bien para llamar a que México deje de quejarse que EU supuestamente financia a organizaciones críticas a su gobierno como Mexicanos contra la Corrupción y mejor ponga atención en la seguridad del país. ¿Será?

## [Dinero](#)

Nueva Zelanda redujo 25 centavos de dólar por litro el impuesto de la gasolina para aliviar el aumento del combustible, ya que los precios se dispararon tras la invasión rusa a Ucrania. Es algo semejante a lo que ha hecho en México el gobierno de la 4T, pero fue más allá: bajó la tarifa por el uso de autopistas y disminuyó en 50 por ciento el costo del transporte público. Allá el litro de gasolina cuesta tres dólares, es decir, más de 60 pesos. La primera ministra, Jacinda Ardern, anunció una serie de cambios para tratar de aligerar el aumento en el costo de vida. Su ministro de finanzas, Grant Robertson, dijo que los cambios durarían tres meses inicialmente y luego serían revisados. La crisis energética mundial se ha agudizado rápidamente, agregó la señora Ardern. No podemos controlar la guerra en Ucrania ni la continua volatilidad de los precios del combustible, pero podemos tomar medidas para reducir el impacto en las familias de Nueva Zelanda. A largo plazo, necesitamos construir una mayor resiliencia en nuestro sistema de transporte para que seamos menos vulnerables a los picos en el precio de la gasolina, dijo la primera ministra. Pero por ahora, reducir a la mitad el costo del transporte público y bajar los impuestos a la gasolina proporcionará a las familias una alternativa para llenar el tanque. El gobierno espera que los precios de la gasolina continúen su trayectoria ascendente, afirmó Robertson. La administración de Ardern ha estado bajo una creciente presión por la carestía, los hogares se han enfrentado a aumentos significativos en los supermercados. La inflación ha alcanzado un máximo en tres décadas y no muestra signos de desaceleración. Alcanzó 5.9 por ciento a finales de 2021 y ANZ, el mayor banco del país, espera que siga a la alza este año. La primera ministra de esa nación ya antes ocupó espacios en la prensa mundial, cuando anunció que había dominado la pandemia y dejaba las restricciones sanitarias. México también ha conseguido un avance sobresaliente en la campaña de vacunación y ha blindado el precio de gasolinas y diésel al dejar de cobrar el IEPS. Sin embargo, ningún medio del mundo lo publica. ¿Por qué? Sería bueno que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, revisara este tema.

## Astillero

Fue una recepción con fuego. Horas antes a la reunión del secretario de seguridad de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, con el presidente Andrés Manuel López Obrador, se produjeron bloqueos carreteros, incendio de vehículos automotores y balaceras en Nuevo Laredo y la ciudad de Colima. Las acciones violentas correspondieron a la detención de sendos jefes de organizaciones criminales: en la frontera tamaulipeca (donde dispararon contra el consulado de Estados Unidos e instalaciones de la Secretaría de la Defensa Nacional y del instituto electoral estatal), Juan Gerardo Treviño Juárez, apodado El Huevo, al frente del cártel del Noreste (escisión de los Zetas) y su temible Tropa del Infierno; en la capital colimense (aunque la aprehensión se realizó en Zapopan, Jalisco) Aldrin Jarquín Jarquín, El Chaparrito, comisionado del cártel Jalisco Nueva Generación. Del tema se habló en la reunión México- Estados Unidos, cuando menos del caso del noreste (Treviño tiene solicitud de extradición), según lo declarado por el canciller Marcelo Ebrard. Lo sucedido muestra que México se ajusta a los requerimientos de la potencia vecina (el Entendimiento Bicentenario), deja de lado la intención original de no centrarse en la captura de líderes del crimen organizado y abre el camino a acciones más enérgicas.

## Rayuela



**RAYUELA**

¡Cuidado, señores de la OCDE! No los vayan a tachar de terroristas por querer aumentar impuestos.

Editorial

### [¿Integración de toda América?](#)

En una misiva enviada al presidente Andrés Manuel López Obrador, su homólogo argentino, Alberto Fernández, evocó la probabilidad de que Luiz Inacio Lula da Silva gane la presidencia brasileña en los comicios previstos para octubre próximo, lo que sentaría las bases para integrar un eje entre México, Brasil y Argentina en torno al cual podría encaminarse la política de la región en pos de una mejor calidad democrática y esencialmente en una más justa distribución del ingreso. El destinatario recibió la idea con simpatía, pero señaló que independientemente de esta alianza, debe buscarse la integración de toda América. Sin desconocer las desigualdades del continente, o el continente con más inequidad, así también es el que tiene más potencial económico y comercial; son muchísimos sus recursos naturales, su fuerza de trabajo joven, su avance en materia tecnológica, su fortaleza en cuanto a la capacidad de consumo, dijo el mandatario mexicano, con lo que retomó un planteamiento que ya había formulado en julio del año pasado, en la conmemoración del 238 aniversario del natalicio de Simón Bolívar, cuando propuso construir una nueva convivencia entre todos los países de América, ajena al belicista e injerencista modelo neocolonial que durante dos siglos ha caracterizado la política estadounidense hacia el resto del continente y que ha mantenido a América Latina en la disyuntiva de integrarnos a Estados Unidos o de oponernos en forma defensiva. Es claro que la integración latinoamericana ha resultado ser un objetivo mucho más difícil de alcanzar de lo que habría podido pensarse y que los avances al respecto logrados durante el ciclo de gobiernos progresistas en Sudamérica, que tuvieron como impulsores principales a los gobiernos de Néstor Kirchner/ Cristina Fernández, Hugo Chávez, Evo Morales y Rafael Correa, se vieron en buena medida contrarrestados por el declive de los organismos regionales a consecuencia del contraciclo neoliberal que se instauró en Argentina (Mauricio Macri), Brasil (Jair Bolsonaro), Ecuador (Lenín Moreno) y Bolivia, donde las oligarquías tradicionales perpetraron un golpe de Estado en noviembre de 2019 que no logró engendrar un régimen perdurable.

## **EL UNIVERSAL**

### BAJO RESERVA

El vuelo de hoy al AIFA

Los directivos de Volaris, una de las aerolíneas que operará en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), organizó, junto con la Secretaría de la Defensa un vuelo de esparcimiento para empleados y para miembros del Ejército Mexicano. El vuelo despegará hoy a las 6 de la mañana. El avión saldrá desde el actual Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, hacia el AIFA, y volverá después de que los tripulantes hagan un breve recorrido por las instalaciones. Nos dicen que lo bueno es que los invitados fueron citados en el AICM, pues a esa hora les hubiera llevado más tiempo llegar a la nueva terminal aérea que los pocos minutos que permanecerán en el aire.

### HISTORIAS DE REPORTERO

#### CARLOS LORET DE MOLA

Hace unos días el presidente recordó que el avión presidencial sigue a la venta. Misión imposible: desde que inició su gobierno ha intentado deshacerse de él, sin éxito. Ha sido una historia de malos manejos y errores, que hoy —alertamos en esta columna— podría abrir una gran oportunidad de negocios sucios dentro del gobierno federal.

El avión se ha depreciado enormemente. Lo quieren vender en 230 millones de dólares pero, dicen los que saben, que su valor actual no llega a 100, por el desgaste y falta de mantenimiento.

## SERPIENTES Y ESCALERAS

### SALVADOR GARCÍA SOTO

En el mismo año de 2021, cuando se canceló el presupuesto a las Escuelas de Tiempo Completo en el país, la Secretaría de Educación Pública gastó 90 millones de pesos para comprar, por medio de un contrato por adjudicación directa, 1 millón de cubrebocas de la marca 3M modelo 1860, en forma de concha y con 99% de eficacia en filtración bacteriana, un tipo de mascarilla o respirador que por sus características de eficiencia y comodidad es recomendado para su uso en centros de salud, en la agricultura y en la producción industrial.

Por cada cubrebocas profesional adquirido, la SEP pagó un precio de 77.59 pesos más IVA, lo que dio el total de 90 pesos por unidad y un pago final al proveedor de 90 millones 4 mil 400 pesos, de acuerdo con una copia del contrato CG@/009/2021 firmado por la Coordinación General @Prende.MX, de la Secretaría, y la empresa DM Grupo Exportador, el 17 de junio de 2021. En ninguna parte del contrato firmado por la coordinadora General de PrendeMx, Azucena Pimentel, por Carlos Muñoz, director Jurídico de la SEP y Luis Héctor Acosta, director de Servicios Generales de la SEP, se menciona el destino o el uso que se dará a las mascarillas adquiridas.

## **REFORMA**

### TEMPLO MAYOR

#### F. BARTOLOME

DOS COSAS quedaron clarísimas en la discusión de la Suprema Corte: la primera, que es injusto y carece de fundamento jurídico el encarcelamiento de Alejandra Cuevas Morán; y la segunda que, a pesar de lo anterior, algunos ministros en efecto están en el bolsillo del fiscal Alejandro Gertz Manero.

PORQUE 10 de los ministros se pronunciaron porque la SCJN resuelva el fondo del caso, dadas las irregularidades del mismo. Pero extrañamente, sólo cinco de ellos votaron en favor de liberar inmediatamente a la hija de la ex cuñada de Gertz Manero que lleva 514 días presa.

QUIENES votaron por dejar en la cárcel a la señora Cuevas -por días o semanas más- fueron Arturo Zaldívar, Loretta Ortiz, Jorge Pardo, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena y Yasmín Esquivel. Ahí queda para el registro... y para su conciencia.

## SACAPUNTAS

### La inauguración

Varios eventos hay programados para el siguiente lunes durante la inauguración del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), y, si no hay cambio de última hora, hasta la mañanera del presidente López Obrador se realizaría en la nueva terminal de Santa Lucía, incluido el recibimiento de los primeros vuelos.

### Cambió de opinión

En la sesión de este martes, el pleno de San Lázaro prevé debatir la carta enviada por AMLO al Parlamento Europeo en la que los llamó borregos e injerencistas. La petición fue hecha por Gerardo Fernández Noroña, quien, como primera reacción a la respuesta del titular del Ejecutivo, la calificó como desafortunada; sin embargo, hoy lo apoya sin reparo.

## ALHAJERO

### MARTHA ANAYA

#### Estereotipo de género en derrota para el fiscal

La sesión de la Suprema Corte abrió de una manera inesperada. Luego de escuchar el resumen del proyecto, pidió la palabra el ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá. Y, a decir verdad, el abogado sorprendió. Brillante el ángulo de su argumentación, el abogado descubrió el estereotipo del género como pieza central del caso que tiene presa a Alejandra Cuevas Morán (68 años), acusada por el hoy fiscal general de la República de provocar la muerte de su hermano, Federico Gertz Manero.

Voz del ministro González que retomamos: A lo largo de la historia, las labores de cuidado en el seno familiar se han atribuido automáticamente a las mujeres, llámense abuelas, madres, hijas, nietas, esposas, o incluso concubinas. Las hemos concebido a todas ellas como “cuidadoras primarias” desde la crianza de los lactantes, hasta las que con los adultos mayores prestan su auxilio.